
Chacun a pu constater lors des dernières consultations électorales,
à quel point l’intérêt des citoyens pour les questions publiques
recule. Et pourtant, nous avons tous un avis à donner sur notre
cadre de vie, sur nos services publics, sur les espaces que nous
partageons. A Saint Sébastien aussi, la démocratie s’exprime. La
liste Saint Sébastien pour Tous devenue association porte cette
exigence, cette faim de démocratie. Et cela n’est pas toujours
simple. Les conseils municipaux, peu nombreux, sont maintenus à
huis clos. Les commissions censées éclairer les décisions des élus
ne se réunissent pas ou très peu, et quand elles sont réunies, elles
ne traitent pas tous les sujets. Les informations réclamées par les
élus d’opposition ne leur parviennent pas. Les réponses à leurs
questions manquent de transparence, de précision. Le souhait des
membres de Saint Sébastien pour Tous est pourtant de participer
activement à la vie de notre commune, en respectant la légitimité de
la majorité. 

Mais nous ne baissons pas les bras. Nous portons cette volonté
d’une démocratie de construction, avec les citoyens, en proximité,
en transparence et dans le dialogue. Tous les habitants de notre
commune sont partie prenante de notre collectivité, tous doivent
s’inviter au « festin démocratique » que nous souhaitons.                                              

Suivez-nous, contactez-nous sur 
@Saintsebastienpourtous
www.saint-sebastien-pour-tous.fr
saintsebastienpourtous2020@laposte.net
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S O M M A I R E

Cher.e.s habitant.e.s de Saint-Sébastien-de-
Morsent,

Vous avez entre les mains le second
numéro de « l’Info Pour Tous », la lettre
d’informations de l’association Saint
Sébastien pour Tous. Issue de la liste
d’opposition aux élections municipales de
2020, l’association s’active pour porter
idées et innovations, écouter et proposer,
dialoguer et convaincre, avec les habitants
de notre commune. 

Dans ce numéro, vous trouverez un bilan
de nos actions, nos réflexions, nos
propositions, nos indignations. 

Si, comme les membres de l’association,
vous vous intéressez à notre collectivité, si
les valeurs de solidarité, de proximité, de
développement durable et de transparence
de l'action publique vous paraissent
essentielles, alors vous trouverez cette
lettre d’information utile et nécessaire.

Bonne lecture et bonnes fêtes de fin
d’année.
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F a i r e  l e  p o i n t  
 
 

Dimanche 19 septembre 2021, a eu lieu le premier atelier « Réparations de vélos
», offert et organisé par l’Association Saint Sébastien Pour Tous.
Nous remercions nos partenaires, le Cyclo Loisirs Evreux et le Garage Saint
Sébastien Automobiles.

P A R K I N G S  A  V É L O S
 

Réalisés à partir de palettes en bois recyclées, et d’huile de coude, des parkings
à vélos ont été installés gratuitement au sein de la commune. 
Vous les trouverez chez Saint Sébastien Automobiles, La Brûlerie, La Pharmacie
du Centre et Le Pré de Morsent qui ont accepté cette démarche écocitoyenne
avec engouement.
Souhaitant promouvoir la mobilité douce, l’association Saint Sébastien Pour
Tous, offre la possibilité aux clients de stationner leur vélo à proximité des
commerces et ainsi d’en faciliter l’usage.

 

A T E L I E R  R É P A R A T I O N  
D E  V É L O S

 

D É V I A T I O N  S U D - O U E S T  :  
N O T R E  C O N T R I B U T I O N  À

L ’ E N Q U Ê T E  P U B L I Q U E
 

Au-delà de l’objectif de détournement des flux routiers du centre d’Evreux, qui
apparaît non contestable, notre réflexion s’est portée sur les transformations
qu'induira ce projet dans le futur quotidien des sébamorsentins, au vu des enjeux
du territoire :
- circulation : permettre de contourner l’agglomération, mais aussi garantir une
vraie fluidité de l’entrée Ouest.
- cadre de vie : éviter au maximum les nuisances sonores pour les riverains.
- environnement : éviter tout risque de pollution de l'eau, limiter les impacts
paysagers (vallée de l’Iton, Queue de l’hirondelle).
- déplacements doux : assurer une continuité piétonne et cyclable de qualité et
sécurisée, entre Saint-Sébastien et Evreux.
La voix de nos élus s’est fait l’écho de la contribution de Saint Sébastien pour
Tous au sein du conseil municipal pour que nos réflexions soient également
intégrées à la délibération de l’équipe municipale.

Si des personnes sont intéressées, nous restons à leur disposition pour d’autres installations. Nous remercions notre
adhérent bricoleur à l’initiative de leur conception. Et si en tant que citoyen sébamorsentin, vous souhaitez échanger et
partager d’autres idées en lien avec le développement durable, contactez-nous.

Près de 40 vélos réparés et conseils
prodigués.  Ce réel succès nous
encourage à renouveler cet
événement. Alors ...

 RENDEZ-VOUS AU 
PRINTEMPS 2022 !

 
C H I F F R E S  C L É S

 

5 
C'est le nombre de réunions du
Conseil Municipal dans la commune en
2021

17
C'est le nombre de questions écrites
posées par les élus de Saint Sébastien
pour Tous, hors ordre du jour, lors des
conseils municipaux de 2021. 

33 %
C'est le niveau de participation au
premier tour de scrutin des élections
départementales et régionales à Saint
Sébastien en 2021. C'est le plus faible
taux de participation de l'histoire.



Dans la précédente gazette, nous avions évoqué les étranges amoncellements de
terres qui grossissaient jour après jour derrière le gymnase Coubertin, à côté des
terrains de tennis. Les élus du groupe Saint Sébastien pour Tous avaient demandé
au conseil municipal quelles étaient les mesures de suivi mises en place par la
mairie pour s’assurer d’une part, que ces apports de terres n’étaient pas
contaminés par des déchets ou pollutions diverses, et d’autre part, contrôler les
volumes de terres apportés.

A ce jour, les élus n’ont jamais reçu d'exemplaire du moindre récépissé de la
mairie qui permettrait d’attester qu’il y a eu un traçage régulier des apports de
remblais pour connaître leur provenance, enregistrer les volumes déposés et
s’assurer de n'avoir aucune pollution.

O u v r i r  l e  d i a l o g u e
 
 

LA CHENILLE QUI REDÉMARRE
De nouveau, nous avons observé cette
année la présence de chenilles
processionnaires du chêne, malgré les
multiples élagages.
A noter, que même en l’absence des
chenilles, leurs poils urticants qui ont
été déplacés sous l’effet du vent, sont
toujours actifs pendant deux à trois
années.
Attention aux activités dans les bois et
parcs qui peuvent toujours se révéler
dangereuses, même en l’absence des
lépidoptères.

QUE SONT-ILS DEVENUS ?
A l’initiative de l'EPN, des plots
matérialisant les pistes cyclables ont été
posés en septembre sur la RD 840 par
une entreprise privée.
Des plots éphémères, semble-t-il,
puisque deux semaines plus tard, ils ont
été enlevés!
Il paraît que "faire et défaire, c'est
toujours travailler". Mais avec l'argent
public, faire et défaire, c'est toujours
gaspiller!

Suite à la nouvelle campagne de tri sélectif depuis peu, la question sur le tri des
déchets recyclables est devenue plus simple pour les usagers et le SETOM. Ce qui
est très bien car nous ne nous posons plus la question : « C’est à recycler ? » Car
maintenant c’est plus simple, tout ce qui est emballage va dans la poubelle jaune,
parfait !

Mais maintenant la question est : « Comment va-t-on gérer notre poubelle ? » Car
en une semaine, elle est quasiment pleine, donc attendre 15 jours devient un
challenge !

Une réflexion plus globale doit être menée avec l'EPN, en ce qui concerne la
gestion de la collecte des déchets sur la commune. Plusieurs pistes sont à
explorer (fréquences, nombres, modalités, ...). 

N O U V E A U  T R I  S É L E C T I F ,  P A R F A I T
M A I S  Ç A  D É B O R D E  ! ! ! ! 

B R E V E S
 

T E R R E  D R O I T  D E V A N T  !
 

Bien que nous comprenions l’économie
recherchée par la mairie en évitant le
transport des déblais provenant de la
construction du gymnase P. JANVIER
dans une plateforme de stockage
prévue pour ça, était-il pour autant
nécessaire d’accueillir tous ces remblais
dont la provenance n’est pas
uniquement  le   chantier   du   nouveau
gymnase mais aussi d’autres chantiers
hors de la commune et dont l’origine
est inconnue ? 

Aujourd’hui, tous ces dépôts rehaussent le niveau du terrain naturel à plus d'1
mètre de haut sur une surface de plusieurs centaines de mètres carrés. Peut-être
qu’un jour nous aurons les vraies explications…

Du côté de l'Agglo ...



O f f r i r  d e s  p e r s p e c t i v e s  
 
 

VENEZ NOUS RENCONTRER !

N’hésitez pas à venir échanger
avec nous, au local de
l’opposition, situé en face de la
mairie, dans la cour des services
techniques.

Dates des permanences
mensuelles SAINT SEBASTIEN

POUR TOUS
Premier semestre 2022 

de 10H à 12H
Samedi 8 janvier
Samedi 5 février
Samedi 5 mars
Samedi 2 avril
Samedi 7 mai
Samedi 4 juin

SOUTENEZ / ADHÉREZ A
L’ASSOCIATION 

« SAINT SEBASTIEN POUR
TOUS »

Pour adhérer, adressez-nous
vos coordonnées (Nom &
Prénom, Mail et téléphone)
accompagnées de votre
règlement par chèque ou
espèces (adhésion minimum
: 20€ puis 10€ par membre
d’un même foyer), à l’adresse
suivante : Mme ROYER
(Trésorière),  12 La Boissière,
27180 Saint Sébastien de
Morsent

Soutenez-nous en envoyant
vos dons à la même adresse.

I m p r i m é  p a r  E x a p r i n t  e n  2 5 0 0  e x e m p l a i r e s  -  P a p i e r  r e c y c l é  8 0  g

Un atelier numérique pour apprendre à utiliser les tablettes numériques à destination
des + de 55 ans? On ne peut que se féliciter de ce partenariat de notre commune avec
l'EPN. Un mois de septembre studieux !
Mais et nos enfants alors ? L'éducation nationale l'a bien compris et a mis l'école
numérique au cœur de son projet pédagogique.
Pour accompagner les communes dans cette direction, de janvier à mars 2021 puis en
octobre 2021, un appel à projet pour un socle numérique dans les écoles élémentaires
a été lancé par les services de l'État. Il visait à réduire les inégalités scolaires et à lutter
contre la fracture numérique. On parle ici de 29 millions d'euros de subventions pour
financer des équipements mais aussi accompagner à la prise en main du matériel.
Aujourd'hui, c'est un total de 7 740 communes françaises soit plus de 10 000 écoles qui
ont été retenues. Près de 95% des demandes déposées via une procédure simplifiée
ont été acceptées. C'est plus de 70 communes euroises qui vont en bénéficier.
Dommage, triste et désolant mais Saint Sébastien de Morsent ne semble pas avoir
répondu à cet appel à projet. Aujourd'hui, à l'école Marie Laurencin la connexion wifi
fonctionne mal faute de matériel efficace et certains enseignants doivent utiliser leurs
ordinateurs et connexions Internet personnels pour travailler.
On est loin d'un socle numérique dans les écoles à Saint Sébastien de Morsent. Peut-
être nos enfants devront-ils attendre de fêter leurs 55 ans pour accéder à l'ère du
numérique.

D É V E L O P P E R  L ' É C O L E  N U M É R I Q U E
 

U N E  B O U F F É E  D ' A I R  P U R
 

Depuis 2018, les communes ont l'obligation de suivre la qualité de l'air intérieur dans
les écoles, crèches et garderies. Les élus du groupe Saint Sébastien Pour Tous ont
demandé à la mairie lors du conseil municipal du 22 mars de cette année si une
évaluation de la qualité de l'air avait été réalisée dans les 2 écoles, la crèche et le centre
de loisirs de la commune. La mairie leur a répondu que cette évaluation avait bien été
faite et qu’il n' y avait aucun problème de qualité. Elle leur avait promis de leur
communiquer le rapport d’évaluation.
Mais en septembre, nos 6 élus n’avaient toujours rien reçu…alors ils ont adressé à
nouveau leur requête en pensant qu’il s'agissait (encore une fois) d'un oubli de la mairie
de leur transmettre des documents officiels. Et depuis ? Eh bien nos élus n’ont toujours
pas vu la moindre page du rapport mystérieux. 
En cette période de crise sanitaire où la nécessité d’assurer un bon renouvellement de
l’air dans les lieux clos, nous aurions bien aimé connaître la qualité de l'air intérieur
dans nos écoles, la crèche et le centre de loisir pour savoir si les consignes actuelles
(aération des salle de classes entre les cours) sont suffisantes ou bien si des
équipements  supplémentaires  seraient  pertinents comme par exemple, l’installation 

Toute l'équipe de Saint Sébastien
pour Tous vous souhaite de belles

fêtes de fin d'année ! 
de détecteurs de CO2 (actuellement absent dans
les écoles) ; appareils très utiles pour détecter
rapidement le taux d’air vicié dans un lieu clos et
pouvoir déclencher, au besoin, un
renouvellement de l’air.


